

Acusan Pequeños Comerciantes:

“Lo que Toma DINAC va al Mercado Negro”

Centenares de pequeños comerciantes del Departamento Presidente Pedro Aguirre Cerda denunciaron ayer que producto que toma para su reparto la Empresa Nacional de Distribución y Comercialización (DINAC), inmediatamente desaparece de la circulación e ingresa al mercado negro.

Los comerciantes —que solamente en San Miguel suman 19.800 patentes— se reunieron desde las primeras horas de ayer en número superior a los 400 para “defender” a la Distribuidora de los Aceites “San Fernando”, en Santa Rosa 3402, contra este moderno Atila que pretendía intervenirla. “No dejaremos entrar a los funcionarios de DINAC a la fábrica y si vienen nos tomaremos las instalaciones”, afirmaron los dirigentes.

Los manifestantes permanecieron desde las siete de la mañana y hasta pasado el mediodía en el lugar para impedir cualquier acción de funcionarios de DINAC que, al parecer, estaba anunciada. El conflicto, que amenazaba con tomar proporciones violentas, —un grupo de 20 carabineros fue necesario en el lugar— fue resuelto transitoriamente con la promesa de Tito Palestro, Alcalde socialista de San Miguel, de apoyarlos en su posición.

Se acordó en una improvisada concentra-

ción organizar una reunión masiva de pequeños comerciantes del Area Sur de Santiago con invitación al Ministro de Economía y otros personeros de Gobierno que tengan afinidad con la distribución y comercialización de productos.

“NO TENGO COMPROMISO CON ESTE GOBIERNO...”

Hablando desde un “estrado” que rápidamente se formó con tambores vacíos de aceite, el Alcalde sanmiguelino, Tito Palestro, pidió a los comerciantes que “no nos dejemos llevar por la pasión y la vehemencia, y no nos dejemos llevar tampoco por la política”.

Dijo que “lo que queremos es que haya dispositivos de comercialización que sean correctos”.

Puntualizó que “es indispensable que para solucionar estos problemas nos saquemos la camiseta política”. “Lo que queremos es que de aquí salga el aceite directamente y no colado por una burocracia inútil”.

Enseguida, adelantando que sabía que arriesgaba una silbatina, según sus palabras, expresó que había un Gobierno que estaba abierto al diálogo, y que por ello el Ejecutivo

"Lo que Toma DINAC va

(De la primera página)

"debe ser receptivo de esta opinión de los comerciantes".

Añadió: "No voy a llevarme la tremenda pifia que le tocó al dirigente que acaba de hablar. Yo voy a proponer aquí una actitud antijap y a proponer una comercialización directa". Fue interrumpido por los aplausos.

En seguida manifestó que el Gobierno debía definir una política de distribución, para plantear a continuación:

"Yo les hablo rectamente sobre lo que conviene, porque no tengo ningún compromiso con este Gobierno. Todos ustedes saben que vivo de mi trabajo en mi pequeña industria, y no tengo compromiso con nadie. No soy un burócrata de este Gobierno".

Aclaró, sin embargo: "No puedo decir que todo lo hecho está bien, pero tampoco que todo está mal hecho".

MULTIPLES RECLAMACIONES

La actitud y las palabras de Palestro quitaron ebullición al ambiente, y de inmediato los comerciantes empezaron a organizarse para la concentración propuesta.

Al llegar al lugar "El Mercurio" encontró un cúmulo de protestas y una decidida actitud de los pequeños comerciantes para impedir la intervención de la distribuidora por DINAC.

Luis Brousset, dueño de la distribuidora, dijo que había tenido conocimiento de que su entidad iba a ser intervenida. "No entiendo por qué, cuando todo el aceite que recibimos lo entregamos directamente a los comerciantes y ellos están contentos con el sistema".

En declaraciones, numerosos comerciantes expresaron su acuerdo:

Francisco Espinoza: "DINAC entrega un tambor para repartirlo entre 20 comerciantes. Sus funcionarios han llegado al extremo de darnos un paquete de fósforos para dos de nosotros. Antes había azúcar para todos sin dificultad. La tomó DINAC y ahora no hay para nadie. Ahora, el aceite lo reparte don Juan (Brousset) y no hay problemas".

Manuel San Juan: "Todos trabajamos con las JAP, porque si no, no hay mercaderías. Nos sorprendieron con la intervención del azúcar. Si hubiéramos sabido a tiempo no lo habríamos permitido. Ahora estamos sin mercaderías. Queremos que el azúcar vuelva a manos independientes".

Abraham Martínez: "Queremos que sean los propios comerciantes los que vigilemos la producción en las fábricas y la distribución. DINAC y las JAP nos tienen vueltos locos".

Añadió que "yo mismo estuve en las bodegas de Agencias Graham, también estatizadas, en la Panamericana, y hay montañas de productos y nosotros no recibimos nada. Tienen allí toneladas de leche, Nescafé, Nido, azúcar, etc. Yo no sé dónde van a parar esos productos, porque a nosotros si nos dan una caja es una gran hazaña".

MUCHAS POBLACIONES

Entre los comerciantes había dueños de pequeños negocios de Santa Adriana, Clara Estrella, Santa Olga, La Victoria, Valledor Norte, La Bandera, Joao Goulart y todas las otras poblaciones del departamento Presidente Aguirre Cerda.

Dijeron que habían dejado todos sus establecimientos cerrados en señal de protesta por el desabastecimiento y los abusos de las JAP.

Leomina Muñoz, del negocio de Navidad 1974, Santa Adriana, dijo: "A mí me machucaron los dirigentes de la JAP encabezados por Manuel Recabarren, presidente de la JAP de San Miguel. Llegaron varios y empezaron

a vender 100 litros de aceite que tenía a la misma gente que ellos llevaban. Gente extraña que yo no conocía. También me tomaron dos cajas de arroz y desaparecieron. Me pegaron. Mire cómo me quedaron los moretones (muestra sus brazos marcados por la violencia).

"Son inspectores sin documentos", dijo Berta Pérez, de Buenaventura 4639, Población José María Caro, quien hizo una denuncia similar.

—¿Hay más denuncias?

"Si fuera por denuncias le llenamos el diario", contestaron a coro los comerciantes, quienes agregaron otro ejemplo: Los refrescos Aurora, que desaparecieron en cuanto los tomó DINAC bajo su control.

Víctor Barahona propuso "hacer un fondo para que nosotros entremos en la sociedad distribuidora de aceite".

Francisco Espinoza repitió: "Estamos desesperados. Nada, ningún producto se puede obtener sin hacer largas colas, de toda una noche, a veces. La familia se nos hace poca para repartir a cada uno en una cola diferente. Yo hace seis semanas que pagué una partida de ampolletas, helados y jugos Aurora. Fue al contado y ha pasado un mes y medio y nada he recibido. Antes Agencias Graham era puntual; ahora que la tomó DINAC perdió toda efectividad y no entrega productos".

Denunciaron también los comerciantes asaltos a sus negocios, por dirigentes de JAP en unos casos y en otros, de vecinos desesperados por alimentar sus familias. "Ya no encontramos qué hacer".

CONTRA DINAC

Al llegar Palestro se organizó la concentración. Primero habló Ceferino López, presidente de la JAP comunal de La Cisterna, quien planteó la necesidad de pedir que se revisen "los mandos medios de DINAC que no atornillan ni al revés ni al derecho, sino que lisa y llanamente no atornillan".

Denunció que a "la Radio Corporación le entregan camionetas llenas de productos de Chiprodal y en cambio a los comerciantes no les entregan nada".

"Llama la atención que quienes están dirigiendo la distribución no digan cómo funciona el sistema".

Luis Henríquez Castillo, presidente del Sindicato de Pequeños Comerciantes de San Miguel, ganó aplausos cuando planteó que "lo que queremos es que se comercialice directamente de la fábrica al comerciante". "Sabemos que en DINAC existen negociados y estamos en condiciones de probarlo", dijo. Planteó también que 19.800 patentes de comercio se pagan en San Miguel, y preguntó: "¿Qué pasaría si nosotros cerráramos nuestros negocios? ¿De dónde sacaría su financiamiento la Municipalidad?".

En cambio, René Carvacho fue interrumpido por una rechifla, cuando planteó que "estamos de acuerdo con DINAC, pero no con sus malos funcionarios". Carvacho es presidente de la Central de Compras de Santa Adriana, Santa Olga y otras poblaciones. Los comerciantes le gritaron: "Nada de DINAC. Queremos comercialización directa".

Finalmente habló Palestro, con la intervención ya señalada, terminando que invitaba a los comerciantes a concurrir a la próxima sesión municipal de San Miguel para obtener el apoyo de dicha corporación en su batalla por la comercialización libre y directa. Les recordó también que "cuando un terremoto asoló nuestro país esta industria entregó toneladas y toneladas de arroz para nuestros hermanos en desgracia".